



L'ombre du palmier
Pour vos projets en permaculture

MA FERME EN PERMACULTURE

Chapitre 1 Qu'est-ce que la permaculture

Leçon 2 Des définitions



POURQUOI DES DÉFINITIONS?

Vous avez peut-être déjà entendu ou lu plusieurs variantes pour définir la permaculture. Peut-être cela vous donne l'impression que le concept est flou, que c'est un fourre tout.

Pour moi, c'est plutôt un signe de bonne santé du mouvement. Car la permaculture c'est le contraire de la standardisation, de la simplification réductionniste. On aborde souvent la permaculture par l'agriculture et le jardinage, et c'est d'ailleurs là que la permaculture elle-même a commencé avec l'ouvrage Permaculture One co-signé par les fondateurs Bill Mollison et David Holmgren. De fait, il est plus facile d'imiter la Nature lorsqu'il s'agit de cultiver des plantes ou d'élever des animaux. L'agriculture en dit aussi long sur notre rapport au vivant et ses implications sont lourdes dans le contexte actuel.

Mais en fait, nous aurons l'occasion de voir au cours de ce chapitre que les principes universels qui régissent les écosystèmes naturels peuvent s'appliquer aussi aux autres domaines qui concernent les communautés humaines.

Ainsi, il est souhaitable que chacun s'approprie la définition en insistant sur ce qui lui parle le plus. Nous venons de voir que la diversité est au cœur des fermes en permaculture, il en va de même au niveau culturel. Plus nous aurons d'angles de visions, plus l'image sera complète et l'idée partagée par un large nombre s'appliquera.

MA DÉFINITION

J'aime définir la permaculture comme:

L'art d'organiser les relations bénéfiques pour développer les communautés et activités humaines en soutenant les écosystèmes naturels

Je parle d'art, car dans ce mot il y a à la fois l'intuition, l'inspiration et la maîtrise technique. Lorsqu'on travaille avec le vivant, développer son intuition et son sens de l'observation, de l'écoute est crucial. C'est ce qui fait la différence entre avoir la main verte ou pas! Sans cœur, la technique est stérile; et sans technique, le cœur ne peut exprimer son plein potentiel. «Relations bénéfiques» insiste sur le fonctionnement en système et sur la coopération que nous pouvons organiser, favoriser. Et bien sûr, l'espèce humaine n'a pas plus de droits que les autres espèces vivantes sur l'usage des ressources naturelles. C'est pourquoi notre développement ne peut se faire au détriment des autres espèces. Nous devons reprendre une place qui permet à toutes les espèces d'évoluer et de disposer des ressources. Peut-être pourrait on parler d'évolution durable plutôt que de développement, ce mot étant fortement lié à l'idée de progrès industriel.



D'AUTRES DÉFINITIONS

CELLE DE BILL MOLLISON

La permaculture est une démarche de conception éthique visant à construire des habitats humains durables en imitant le fonctionnement de la nature.

Ici l'auteur insiste sur la nécessité de changer son regard et ses attitudes vis à vis du vivant, en adoptant un cadre éthique. Le mot conception renvoie à l'idée d'anticipation, d'organisation, et également de visée à long terme, notion qui est prolongée par le mot durable. Imiter la Nature, c'est reconnaître que les solutions sont déjà là, que nous ne sommes pas supérieurs, mais bien partie de ce tout.

CELLE DE GEOFF LAWTON

La permaculture, c'est la conception consciente et la maintenance d'écosystèmes agricoles productifs ayant la diversité, la stabilité et la résilience des écosystèmes naturels. C'est l'intégration harmonieuse des peuples et des paysages, qui leur procurent leur nourriture, leur énergie, leur abri ainsi que tous les autres besoins matériels et immatériels, de façon durable.

Au départ de cette définition, on revient à la base, l'agriculture. Puis, de la même façon que le mouvement a évolué naturellement, la définition insiste sur le côté culturel, car les bonnes techniques ne suffisent pas, il faut qu'elles soient acceptées et appliquées. L'intégration harmonieuse traduit bien également l'interdépendance entre les systèmes naturels et les systèmes humains. Nous dépendons d'eux, nous en faisons partie et nous pouvons contribuer sans détruire.

CELLE DE GRAHAM BURNETT

La permaculture, c'est une révolution déguisée en jardinage

L'accent est clairement mis sur le potentiel de transformation sociale de la permaculture. Car une agriculture vertueuse ne suffira pas à renverser les processus de destruction massive à l'œuvre aujourd'hui. Bill Mollison le rappelle aussi dans ces écrits, il dit en substance que rien ne sert de battre le pavé si on n'est pas capable de produire sa nourriture, de réparer sa voiture ou de construire sa maison. Regagner l'autonomie collective et individuelle de fournir nos besoins essentiels c'est le chemin de la liberté pour tous. Autrement dit, chacun doit prendre la responsabilité de sa vie et de celle de ses enfants.



UTILITÉ D'UNE DÉFINITION

Bien d'autres personnalités, dont [Rosemary Morrow](#) ou [Robyn Francis](#) ont contribué à faire évoluer le concept de départ sans pour autant formuler leur propre définition.

Néanmoins je vous invite à réitérer plusieurs fois votre définition. Lorsqu'on s'engage dans un projet qui aborde les choses de façon différente, c'est important de pouvoir présenter son idée clairement avec une phrase qui vous appartient, et qui traduit simplement de quoi il s'agit. D'ailleurs, vous pouvez avoir plusieurs définitions en fonction de votre interlocuteur: un version plus pragmatique pour les partenaires financiers, un version plus portée sur les valeurs éthiques pour vos associés ou coéquipiers par exemple.

Vous aurez sûrement une ou plusieurs nouvelles versions à la fin du cours!

